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王兆丰译

今天的这段经文是要训练我们的忍耐。耐心被我们这个文化所完全鄙视，

什么事情都要立马、即刻。记不记得我们曾经那么焦急地等到邮递员把信送来？

而现在我可以随时给我太太发短信，她马上就知道我在想什么。很多人把他们的

想法、念头晒在脸书上。什么都是即刻之间就能发生。这一切应该给我们带来更

多的快乐，但实际上并不是这么回事。今天我们仍然为许多事情感到焦虑，这一

切的方便非但无法让我们感到更多的快乐，反而把从前的那种等待之后而来的欣

喜给。你想象一下吧，我们的孩子和将来他们的后代都不再懂得写信的艺术。今

天你读一读那些短信、电子邮件，连一句完整的句子都没有，简直不像话。我们

丢失了许多好东西。我们的文化在训练我们，并且是很糟糕的训练，是谎言。这

谎言直接损害我们的基督教信仰。我们信心中极其重要的一点是学会忍耐等候，

忍耐等候好事才回来。但眼下的这个文化告诉我们的正相反，好东西不必等候，

应该即刻便到。这种训练产生出来的是不满意的顾客。我们的知道，生活总是给

我们带来挑战。你们有些人还是单身，有些人单身已经很久了，多么渴望成家；

有些人病了，并且已经病了很久， 多希望很够康复啊；还有一下失业了许久；

有些太年轻，有些事情你们还没有那个权利拥有。总之，你们不得不等待。有些

人在等待的时候会问，什么时候才能等到啊？这些事情要等待那么久，我对神的

信心还有吗？你知不知道，等待是基督教信仰的重要部分，耐心是基督徒必须要

学的功课。希伯来书作者在第 6 章第 11 节告诉我们：我愿你们…各人都有满足

的指望，一直到底。并且不懈怠，总要效法那些凭信心和忍耐承受应许的人。

希伯来书作者把在神里面的信心与忍耐视为基督教信仰的核心。你若想要神的应

许，信心与忍耐必须连在一起。更美的故事必须等候。就如得到孩子必须十月怀

孕，而不是一朝一夕，等待之中有盼望。

现在就让我们一起来读《创世记》16 章。让我先来警告你们，如果你想要

理解作者要你知道的，你必须把从前在主日学里了解的关于这段经文的知识、记



忆，把夏甲、撒拉的故事、把加拉太书给忘了， 让作者把故事的张力慢慢建立

起来，让这些事对你正在产生影响。16 章 一上来就把问题暴露在我们面前：亚

伯兰的妻子撒莱不给他生儿女。撒莱有个使女名叫夏甲，是个埃及人。

这句话是紧接着《创世记》15 章而来。15 章里亚伯兰面对的是两个问题：

主耶和华啊，我什么时候才能有孩子? 我没有后代，你赐我产业有什么用呢？神

说，亚伯兰，我要使你的子孙比天上的星海边的沙还多，你还有拥有土地。接着

就是 16 章，虽说神赐给了亚伯兰如此荣耀的应许，可这么多年来，撒莱还是膝

下无子。况且她早已过了生育年龄。看上去神在 15 章所赐的应许连影子也没有；

很明显撒莱是没有生育能力的。到这时，他俩已经等待了十年。你大概可以感觉

到，他们应该做点什么了。或许他们需要帮助，他们要有点创意，来个自己动手。

要知道，当时的文化和我们今天的完全不一样。今天我们想方设法要采取避孕，

而在那时，你若不能怀孕生孩子，是遭咒诅的事情，是一件令人绝望的事情。当

事人情愿做任何事情来改变这件事。当时中东地区很多地方，在婚约上直接写明，

假如你无法生孩子，要么我有权离弃你，另找一位能给我传宗接代的；要么你允

许我纳妾，可以代替你生孩子，将来你可以领养那孩子。好使我们有个家庭。一

句话，无论如何，家里一定要有孩子。

这里已经告诉我们， 撒莱不能生孩子。你想一想亚伯兰和撒莱所处的尴尬

局面吧，15 章里神已经应许了亚伯兰，你会有自己的孩子，但神没有提到过撒

莱，在神一再的应许中，没有撒莱的名字。或许他俩在那里商量， 撒莱说，自

从神赐应许已经 10 年了，我这有使女夏甲。亚伯兰啊，或许你可以从她得孩子，

这样神的应许不就实现了吗？事实上，这就是撒莱提出的方案。你就娶夏甲作小

老婆吧。

撒莱对亚伯兰说：”耶和华使我不能生育，求你和我的使女同房，或者我

可以因她得孩子。亚伯兰听从了撒莱的话（16：5）。

亚伯兰同意了，说不定这就是解决问题的可行方案。

于是亚伯兰的妻子撒莱将使女埃及人夏甲给了丈夫为妾（16：3）。

夏甲怀了孕，很明显，亚伯兰没问题，问题出在撒莱那里。现在夏甲变得骄傲起

来，看着自己从前的老板，心里想，我怎么可以服在你这个不能生育的女人手下？

于是撒莱对亚伯兰说，你看你看，这个丫环竟爬到我头上来了！这都是你一手造



成的！愿耶和华在你我中间判断 （16：5。

亚伯兰对撒莱说，使女在你手心，你可以随意待她。

这里没说夏甲是如何苦待夏甲的，是打她呢呢，还是嘲笑她。反正她从撒莱那里

逃了出来。今天我们看这个问题觉得非常糟糕，亚伯兰娶了个小老婆。但圣经里

这样的列子很多，比方所罗门王就是大王和拔示巴那段荒唐的关系生的。对这件

事情神很不满意，但最终还是祝福了他。所以说，作者在这里首先并不是在强调

这一点，况且在那个文化里，娶几个妻子并不是件那么奇怪的事。当初的读者也

不会对此太吃惊。想一下利亚和拉结的事情就知道了。因此我们必须从作者的话

里了解真正的问题哪里。这个故事令人吃惊的是第二部分。夏甲和儿子以实马利

的确不是神的计划，但这一点我们从这段经文里是无法知道的。我们只有通过下

一章才能知道。故事的前半部分一片黑暗，可是第二部分却看上去阳光明媚。受

迫害的夏甲遇到了神的使者。夏甲向耶和华申诉。这正是后来以色列在埃及法老

手下遭迫害向耶和华申述所用的同样语言。神常常眷顾受迫害、遭不公平待遇的

人。这里给人一个感觉，神好像恩待我们以色列民族一样，恩待这个女人。然后

我们看到神的使者在一口井边遇见她。在你看来，这或许没什么了不起的。但我

们知道，《创世记》里，有多处提到水井。不管是谁，在井边遇到的女人就是将

传递应许之子的。利百加也好，拉结也好，都是在井边遇到的， 她们都是传递

神给亚伯拉罕应许的后裔的那一位女人。我们或许猜想，夏甲就是这样的一位。

请听神使者的话：我必使你的后裔极其繁多，甚至不可胜数。（16：10）

这句话我们不陌生吧？这不正是 15 章神给亚伯兰的应许吗？你向天观看，

数算众星，能数得过来吗？你的后裔将要如此。

接下去又说：你如今怀孕要生一个儿子，可以给他取名叫…听上去不是有点

像圣诞节的故事吗？夏甲就称那对她说话的耶和华为‘看顾人的神’（16：13）。

不管中间发生了多大的问题，最后的这段话看上去好像给这个故事画上了一

个完美的句号：后来夏甲给亚伯拉生了一个儿子，亚伯拉给他起名叫以实马利。

夏甲给亚伯拉生以实马利的时候，亚伯拉年八十六岁（16：16）。

然而我们要问的是，这是作者的答案吗？他还告诉了我们什么？或许他给了

我们提示，说明这并不是真正的解决方法，或许作者在教导我们一个完全不同的

故事。或许我们应该重新查考一下这段经文。首先我们应该感觉到这里的张力：



前半部分，故事里的情节我们西方人感到很不舒服，但对于当时的文化来说，可

能并不是那么奇怪。当然，作为以色列人，你一定希望那个孩子是撒莱生的，可

事实上不是。故事结束时，看上去神祝福了夏甲，将来她会有许多子孙。我们说

的张力是在这前后两部分之间，我们是相信前一部分呢，还是后一部分？前一部

分明显是错了，那么后一部分神真的祝福了这件事情吗？很多解经家们对此议论

纷纷，有的说，神总的来说还是对人很友好。所以他看顾夏甲，安慰她说，我知

道你受了委屈，等等。

那么就让我们再回头来看看。第 1-6 节暴露了真正的问题，15 章和 16 章

之间发生了巨大的变化。从一定的角度上说，问题没变。15 章里，亚伯拉的第

一个问题是：主啊，随你怎么祝福我，可我自己没有儿子，只有仆人以利以谢；

撒莱没有孩子，只有使女夏甲。我们说的差别是，亚伯拉说：主啊，你没有给我

儿子（15:3），于是他就等待。面对这个问题，撒莱提出了解决方案，对亚伯拉

说，十年等待已经够久的了，我也不可能再年轻了，我实在等不下去了。让我们

自己来解决这个问题，要把夏甲介绍进来。作者要我们知道，这是个坏主意。不

是因为我们的西方人概念，而是有意地用同样的语言在讲述一个我们已经听到过

的故事。亚伯拉听从了撒莱的话（16：5）。《创世记》第 3 章，夏娃听了蛇的话，

摘了果子，并且给亚当吃， 亚当听从了夏娃的话。我们怎么知道？3：17 节耶

和华 又对亚当说：你即听从妻子的话，吃了我吩咐你不可吃的那树上的果子。

第二件事是：16：3：于是亚伯拉的妻子撒莱将使女夏甲给了丈夫为妾。这

又是乐园里的描述: 夏娃就摘下果子吃了，又给他丈夫。因此作者有意第告诉我

们，你们已经见过这样的堕落。这一次堕落的核心是什么？我们不愿意耐心等待，

不想按照你的时间你的方式从你那里接受关于善恶的知识。我们来个抄近路，吃

了这果子，就得了知识。这里撒莱做的完全一样。我听到了 15 章你的应许，但

我们等不下去了。我们要以自己的智慧、自己选择的方式来实现你的应许。就像

当年亚当一样，亚伯兰在带领这个家庭的问题上失败了。这种重复实在是太惊人

了。到此为止，我们的先祖亚伯拉罕所行的一切无话可说。可这次撒莱出了个好

主意，他马上点头同意。娶个妾，生个儿子，这主要不错嘛。亲爱的，只要你高

兴，我没意见，咱就这么定了。

接下来是什么？当然是相互指责：撒莱对亚伯兰说：我因你受屈，我将我



的使女放在你怀中，她见自己有了孕就小看我，愿耶和华在你我中间判断 (16:5)。

你是家里的头，这难倒不是你的责任吗？亚伯兰这么说的？他这个一家之主说，

你看着办就行。就如亚当本应该看守、管理乐园的，亚伯兰本来也应该保护他的

妻子，但去被动的看着事态发展。这整个事件就是在重复乐园里曾发生的，整个

事件就是缺乏忍耐所致。这一切都是因为他们缺乏神所要求的凭信心和忍耐承受

应许。不过，我们应该有点同情，亚伯兰这个名字直接的意思就是‘尊贵的父’，

你能想象亚伯兰经历这场风波的感受吗？这位尊贵的父在街上遇到人，问他‘你

有几个孩子’？他怎么回答？嗯，还没，不过总有一天会有的。我们可以理解这

里的张力：他离开老家，跟随神的召唤那么多年了，如今老婆已经老迈…，

可是殊不知，你以自己的方式自己的时间永远也无法实现神的应许，必须

也只有神的计划才能实现。我们怎么知道这一切都是属肉体的行为？故事的下半

部分好像是说，问题解决了，儿子已经进了托儿所，众多子孙后代将从他而出… 

奇怪的是，真正的答案在第 17 章第 1 节，我知道这听上去有点让人迷惑不

解，让我花几分钟时间来给你们解释一下。17：1：亚伯兰九十九岁的时候，这

有什么重要的？上一句 16：16 说：夏甲给亚伯兰生以实马利的时候，亚伯兰八

十六岁。在整个亚伯兰的故事里，他的年龄只提到过四次。离开老家吾尔的时候，

亚伯兰七十五岁；21 章故事结束的时候说：他生以撒的时候，亚伯拉罕年一百

岁。中间的两次就在这里，八十六岁和九十九岁。那么重要性在哪里？在这之间

十三年过去了。这是相当长的时间，圣经留下了一段空白。在那看上去可行的解

决方案施行之后的十三年里，圣经只告诉我们两件事：亚伯兰和撒莱老了十三岁，

以实马利十三岁了。这十三年来，亚伯兰有了个儿子。十三年来他已经确定这就

是神所应许的儿子，儿子已经开始进入成年，神的计划进入全面展开阶段。我们

怎么知道的？因为神在 17 章 15 节对亚伯拉罕说：你的妻子撒莱，不可再叫撒莱，

她的名字要叫撒拉。我必赐福给她，也要使你从她得一个儿子。亚伯拉罕的回答

是什么？但愿以实马利活在你面前（17：17）

十三年来，我一直以为那是你的应许实现，现在撒拉有老了十三岁，她早

已没了生育能力，现在你告诉我说，那应许的孩子将从她而出。十三年前的上一

章里，她不能生育，现在你对我说，她要生子？不！那不是我应许的儿子，那是

你们按自己的方式搞出来的。现在你要按我的方式行。我的方式比那时更加不可



能。亚伯拉罕不得不面对神的话，作为一个信心之父，他不得不相信，神有办法

实现。他作为一个有信心的人，必须等待神的时间神的方式。这是多么残酷的事，

这需要多的的忍耐！十月怀胎的等待是一回事，可十三年来你以为的应许实现，

现在要从头来，可是完全不同的一回事啊。神说，不行，你必须从头开始。你离

家二十三年之后，现在还没有土地、房产、孩子，我仍然按照我的计划去执行。

这需要什么样的信心啊！想一想亚伯拉罕的一路走来的经历吧，神说，我要赐你

应许之地。他一来就遇上饥荒；神说，我要赐你儿子。他离开饥荒之地到埃及去，

结果老婆被人强夺了去，唯一能够生出应许之子的妻子不见了；然后神又应许说，

我要使你得子，但妻子不能怀孕，最后好不容易从夏甲得了儿子；十三年后，神

说，你给那孩子起了名字，以为是那后裔，但我从来没有说过他是那个后裔。以

实马利不是，你必须等待我所赐的应许。 16 章结束的时候，是一个假的结论。

这里所强调的信心生活是一个等候神依靠神，而不是用自己的方式自己的时间来

实现。

亚伯拉罕的生活是怎么样的生活啊！弟兄姐妹们， 这是你们的生活，这是

基督徒的生活！他的确是我们的信心之父，这是神对你的呼召。这是与我们的文

化完全相反的生活。今天许多基督徒以为，神是为了我、祝福我、帮助我的，但

是如果神决定用不同的方式行事，那么我只好这样做：要么把神变成我们的样式

变成不是神；要么我就干脆走人。他竟敢对我这样行事！

不! 神用这里的经文来定义什么是基督徒生活，这就是信心的正常方式。

神行事按照的是他的计划、他的方式、他的时间。

最后我来问大家一下：谁的计划更好？以撒出生于自己的母亲撒拉好呢，

还是 16 章这里撒莱和亚伯兰的方式好？神是在告我们，亲爱的孩子，我的时间

我的方式非但不会失败，还有带来你我永远无法想象的更大的荣耀。基督在他自

己的事工里向我们展示，当他被魔鬼试探的时候，魔鬼应许他一切的荣华富贵,

但基督说，我要等候神的方式，那时引向十字架的方式。基督知道魔鬼的伎俩，

后来又在彼得的话里听到魔鬼的声音，就像亚当夏娃听到的那样，就像亚伯兰和

撒莱听到的那样，彼得说，主啊，万不可如此！这事必不临到你身上。基督转过

身来对彼得说，这声音我听到过。撒旦，退我后边去吧！（马太福音 16：22；马

可福音 8：32）。我要走忍耐之路，我要走神呼召我的路。因为他知道摆在前面



的喜乐，就轻看羞辱，忍受了十字架的苦难，便坐在神宝座的右边（希伯来书

12：2）他所得到的是天地之王的荣耀，数不过来的孩子。亲爱的弟兄姐妹们，

神要求你们跟随基督的脚步，知道无论什么样的试探试炼临到，你们要凭信心忍

耐，神给你的最终结果必然更好更美。因此保罗可以说，现在的苦楚若比起将来

要显于我们的荣耀，就不足介意了（罗马书 8：18）。

问题是，你相信吗？或者你还是想要以自己的方法自己的时间行。愿你们

信靠基督，跟随基督，你们的结局必然更美。

完


